
昨天最大的新闻，便是苏宁停

止俱乐部运营。一家上个赛季刚刚

夺冠的俱乐部，就这样可能没有了

下一个赛季。上一次中国足球顶级

联赛冠军的投资人的退出，还是10

多年前的深圳健力宝队。

如何看待这样的变故？ 我想

起了朋友圈里经常看到的减肥讨

论。 肥胖的问题，就是吃得多，消

耗得少。 最好的减肥良方，说到底

就是适量吃，多运动，达到身体的

自然平衡。

中国足球， 其实是一个吃得

太多，动得太少的胖子。 别看它身

材庞大， 论体重在世界足坛的队

列里可以排第六， 其实就是一个

虚胖的家伙， 身上累积了许多肥

胖病，一有风吹草动，便会病倒。

虽然在巨额钞票的支持下 ，

肥胖的中超凭着一身蛮力， 在亚

冠赛场上还能露两下子， 但是脱

去了华丽的衣裳， 在国家队的级

别上便现了原形。

随着经济活动的变化，许多企

业已经无力再继续大把地烧钱了，

再者，这种靠着不断投资而形成的

“中超GDP”， 终究是不可能持续

的。 据统计，以2018年为计，日本J1

联赛俱乐部平均收入为3.1亿元人

民币，支出3.16亿元人民币，平均小

亏600万元人民币；韩国K1联赛平

均收入1.23亿元， 平均支出1.09亿

元，居然还平均赢利1400万元。

中超是多少呢？平均收入6.86

亿元， 但是平均支出却是11.26亿

元，算下来平均亏损4.4亿元！也就

是说，中超俱乐部仅仅亏损的钱，

差不多就能养活一支半日本J联赛

的队和三支半多韩国K联赛的队。

任何一个企业都经不起如此

长久的亏损， 更别说亏损量如此

巨大，而效益却还不如日韩（仅以

亚冠论）。

这样的局面要不要改变？ 中

超要不要减少食量而增加运动 ？

中国足协的投资帽和改中性名 ，

就是促使中超减肥祛病的猛药。

有人说， 正是因为这两项措

施使得许多企业没有了积极性 ，

这话对也不对。 首先，如果仅仅把

足球俱乐部当作企业的广告载

体， 或者向地方政府要求优惠的

条件，那么这样的 “积极性 ”早一

日晚一日，总会结束的 ；其次 ，中

国职业俱乐部的减员， 其实是从

上赛季开始的， 上赛季最多有16

家俱乐部退出， 而非实行中性名

称的今天， 由此可见这股退赛潮

早已经形成了。

苏宁退出给中超提了个醒 ，

别看大如泰坦尼克， 遇到冰山照

样会沉。 虚胖的中超再不减肥，倒

下便不会起来了。 因此，中国足协

坚决要求各级职业俱乐部实行的

投资帽和中性名，祛邪扶正，虽然

晚了点，但还不算太迟。
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老骥伏枥

足球， 不是一个人可以踢

的。

这句台词来自一部以足球

为主题的电影 《少林足球》，吴

孟达在片中扮演了一名球员出身

的教练， 这部片子里他的角色更

像是“基督山恩仇记”的主人公。

年轻时候他是很优秀的球员 ，他

是一念之差打了假球， 并为此付

出了代价。 片中他率领周星驰扮

演的一帮少林高手， 最终在全国

足球大赛中完成了复仇。

就在上个周末， 吴孟达因病

去世。

两年前的2019年春天， 许知

远在 “十三邀” 节目中对话吴孟

达。 一位路过的年轻观众认出他，

面对这位观众， 吴孟达说出了一

段他对演员这份职业的理解。 “真

的演员都是骗子， 用心去骗你们

心中的感觉。 ”他对于年轻观众的

肢体语言，让人看得十分感慨，很

多娱乐圈红人出道十多年都没给

大家留下什么印象深刻的角色 ，

一样明星排场十足， 而真正的好

演员，却如此低调谦卑。

吴孟达出演的最后一部大片

是《流浪地球》，吴京曾经称赞说：

“和吴孟达对戏从来不需要剧本，

因为他把对方的台词都背下来

了。 ”有一段达叔穿着太空服吊威

亚的戏份，吊完威亚下去后，达叔

感觉天旋地转， 已经什么都不知

道了，觉得“自己已经走了”。

演员的本分其实就是敬业 ，

球员也是一样， 我们都在说现在

的流量小生们， 在演技方面要向

老一辈看齐，那么球员呢，是否把

更多的时间花在了提高自己的技

术和体能上呢？ 他们同样需要有

巨大的危机感。

中超减肥祛病
不能再迟缓了

隔岸观火

勇 气
宇观赛场

●金元足球退潮，几乎是在

一夜之间。 沙滩上不见有铜钿

银子留了下来。 能看到的却是

一地白条，满天债务，无人愿意

认领。 金元足球踢完了，接下来

是要踢一阵子的债务足球了

吧。 已经在场上热身的有好几

支球队了， 东南西北的俱乐部

都有来献技的。 债务是一个奇

妙的东西，你不理睬它，它就会

似滚雪球那般越滚越大、 越滚

越重的。 踢债务足球，就看啥人

的脚头硬了。

京城里的国安队是为了保

全金贵的队名而开踢的。 两个

股东为股权转让而 “派司 ”难

题。 “派司”是上海闲话里指传

球的吆喝。 派司给你， 派司给

我，倒球是也。 中赫与中信虽然

开始是诚意满满的， 但是国安

的负债已达到了17亿。 股权成了

债务。 这场倒球热身白相不下去

了。 近来的消息是俱乐部还是决

定易姓改名了。 只是让球迷们白

白激动了一场。 派司债头不是那

么容易的倒脚。

●石头城里的江苏队由于投

资方苏宁当下资金短缺， 正在寻

求低价出售球队。 苏宁集团近几

年的多元化扩展难言成功， 据悉

集团已连续六年亏损， 债务达到

了千亿元。 昨日江苏足球俱乐部

官方宣布， 俱乐部所属各支球队

停止运营。 苏宁操练的是大脚开

球， 准备把球队一脚踢到无锡或

者苏州去，如果无锡人、苏州人接

球， 那么江苏队负有的数亿元债

务就一同飞过去哉。 无锡人精明，

苏州人更精打细算， 苏宁的债务

足球看来是白白飞临了一次太湖

景区上空。 锡惠山、灵岩山，债务

足球踢不上去、滚不上去的。

●天津卫的津门虎是从天津

泰达改名而来的。 这支天津老牌

球队据称队内欠薪长达八个月 ，

金额超过3亿。 假如要结算所有队

员合同期内薪水 ， 数额要高达9

亿。 泰达集团已经愿意放弃球队，

但天津城里却无人问津。 这些天

舆论场盛传津门虎要就地解散 。

由此看来， 球队踢的是多脚乌龙

球，自家绝杀于球场。 球迷的形容

是“直接拔管，放弃抢救”。 债务足

球踢到这样一个份上，令人叹息。

金元足球涨潮时， 彼时中信

的老总罗宁喊出过：“千万别和中

信比有钱，真比不了！ ”没料到如

今沦为得比债务大小了。 世事难

料啊。 金元足球，债务足球，一门

所出，DNA一致的。

自说自画

债务足球

秦天论道

敬业，踢球
和演戏一样

什么是
正确的选择

随着冬季国际转会窗口的关

闭,中超各队暂时结束了从国外引

援的工作。 对目前处于限薪令之

下的各队而言， 这个转会窗口几

乎没有什么重量级转会， 反倒是

部分留洋球员得以借此机会回国

踢球。 不过，和这些回国的球员不

同，作为“全村的希望”，武磊依旧

选择留在西班牙。

目前效力于西班牙人的武

磊，由于伤病等原因，在近几轮的

西乙联赛中并未出场。 没有机会，

再加上中国冬季国际转会窗口开

启， 他是否能借此机会回到中超

就成为了一个话题。

让武磊租借回国的设想 ，还

来源于“攀比”。 和日韩球员相比，

他目前的境地显得更困难。 近期，

南野拓实、 镰田大地两位日本球

员分别攻破了切尔西和拜仁的大

门， 而武磊绝平巴萨的那一球已

是上赛季的事。 同样是留洋球员，

没有比较就没有伤害。

但对武磊而言， 回国的想法

并非出自他自己， 更多的是外界

的影响。 在国外当替补有失“全村

的希望”的脸面，西班牙人上赛季

又降了级， 这样的情况让许多人

认为武磊回国才是明智的选择 ，

不回国似乎是错误的。

对球迷而言，“全村的希望 ”

原本只是一句玩笑话， 但玩笑开

久了，也就被人当真了。 武磊是否

选择回国， 应该尊重他个人的想

法，而不是靠键盘来帮他做决定。

毕竟， 武磊选择留洋的初衷就是

为了能够跳出舒适圈、 挑战水平

更高的联赛。 如果不是因为这个

理由，他也没有必要放弃高薪、离

开中超舒坦的环境。

武磊留洋是否成功， 不应该

只靠球队战绩、 是否有出场机会

等因素来评判。 毕竟，他更多的是

抱着学习、 挑战的心态选择了西

班牙。 如果他能从中学到自己想

要的， 对他自己来说也是不错的

选择。 战绩固然重要，但更重要的

是他是否满意这个选择。 不论是

在西乙赛场，或是其他赛场，只要

他认为自己能够有施展的空间 ，

无妨试一试， 何况西乙的水平并

不差。

不论球员做出什么选择 ，只

要自己认为有益就去做。 此前，有

消息称西甲中资球队格拉纳达想

要签下一位中国前锋。 顿时，矛头

就指向了两位曾有过留洋经验的

年轻球员。 不过由于种种原因，这

两位球员都否认了自己再次留洋

的可能。

对这两位年轻球员而言 ，他

们更倾向于中超的环境。 也许在

外界看来他们不去留洋有些可

惜， 但就像武磊选择不回中超一

样，球员自己的选择才是正确的。

葛爱平
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●

上周五，申花官宣三将：巴

索戈、约尼奇、何龙海。

对何的加盟尤其高兴。 原

因， 本土球员，2001年出生，还

没到20岁。

何16岁时， 培养他的东莞

某青训营，为他标价3千万。

如此标价，有缘由。

去年申花蓝白对抗赛 ，何

初次亮相，让人眼前一亮。 他有

速度，有技术，有意识， 特别重

要的，他还很有勇气，敢于在一大

帮大名鼎鼎的老将面前表现自

己。

初生牛犊不畏虎 。 勇气 ，锐

气， 是年轻人身上该有的非常宝

贵的特质。

遗憾的是， 在中国的球场有

这种特质的年轻球员并不多。

原因何在？ 教练们有必要反

省深思。

●

上周六，看巴萨战塞维利亚，

梅西又有进球。 助攻梅西的叫莫

里巴。 一记脚后跟妙传。 莫里巴，

2003年出生，还不到18岁。 这么年

轻的莫里巴替补出场， 一上场就

勇敢地展现了自己。 好！ 难能可

贵！

也是上周六， 看曼城战西汉

姆， 那个2000年出生的福登轮换

出场后，快速突破，立马增强了曼

城进攻的锐气。 最终，曼城2比1拿

下西汉姆，豪华20连胜。

在之前的比赛中， 福登也有

上佳的表现。

福登身高1米71。 很巧，何龙

海的身高也是1米71。

●

为什么突然提身高？ 因为，去

年蓝白赛时， 有人遗憾何龙海个

矮。

这没什么可遗憾的。 梅西身

高1米69，马拉多纳身高1米68，罗

马里奥身高1米67……球技超群

的矮个球星，很多，多到要用计算

机算。

球技， 勇气， 不与身高成正

比。 有人，成反比。

●

相比巴萨的法蒂、 莫里巴等

等，何龙海不算年轻。

希望何龙海们在实战中 ，表

现出勇气，无畏地展现自己。 更希

望教练们有勇气使用小将， 并鼓

励小将勇敢地表现自己。

申花复兴的希望， 在新一代

年轻球员身上。

中国足球也是。

朱润宇


